

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIOS DE LA SUSCRICION
CON SUPLEMENTOS
Semanal: de ciencias literarias y artes y mensual: de modas dibujos y labores
EN MADRID, ED. DE LA MANANA, UNA PTA EN PROV. Y PORTUGAL, 5 PTS. TRIMESTRE EXTRANJERO Y ULTRAMAR 12 PTS. TRIM PUNTO UNICO DE SUSCRICION MADRID, FACTOR, NUM. 7.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA

PRECIO DE LOS ANUNCIOS
UNA PESETA LINEA
Los anuncios del plano, reclamos, etc. Anuncios referidos a Bancos y Sociedades, a precio convencional. Se recibe sufragadamente en esta administracion y en las oficinas de la Sociedad General de Anuncios, ALCALA, 8 y 8. entruesco.
PRECIO DE LA VENTA
Por menor: 5 centimos.
Por mayor: 30 centimos 30 numeros.

AÑO XLII. NÚM 12216 PRIMERA EDICION Madrid, Jueves 17 de Setiembre de 1891 BE LA MANANA OFICINAS FACTOR 7

Madame ANTOINE et FDS dentistas de SS. MM.—PUERTA DEL SOL, 13, 2.
COCHE A CHAMARTIN DE LA ROSA
TRAVESIA DE SAN MATEO, 1.
Empresa fundada en 1880; participa al público que desde 1.º de octubre se aumentará el número de carruajes, para comodidad de sus favorecedores.
A. VALLEJO
29 ALCALA 29
MUEBLES, TAPIERÍA Y COLGADURAS
Próximo a las Calatravas
TELEFONO 911
LIMOSNA a 6, 8 y 10 rs. Posada del Peine, LANTAS calle de Postas.
VAPORES-CORREOS
Agencia central: ALCALA, 12.
YA LLEGÓ EL SORPRENDENTE SURTIDO en arañas, limpiacristales, bronces, muebles porcelanados y caprichos para regalos.—Preciosos y rarísimos.—Preciosos, 18. Ricardo García.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

A LA UNA DE LA MADRUGADA TELEGRAMAS DE FABRA.

Paris, 15 (recibido el 16.)
Despachos de Londres y de Berlin recibidos hoy en esta capital confirman que carece por completo de fundamento la noticia relativa a la ocupacion de la isla de Sigri por fuerzas navales inglesas.

Los mismos despachos añaden que dichos rumores han obedecido solamente al proyecto de preparar una juzgada de Bolsa; pero que esta no ha llegado a efectuarse por la prontitud con que dicha noticia ha sido desmentida oficialmente por el ministro de Negocios Extranjeros de Londres.

Paris, 15 (recibido el 16.)
Despachos de Lisboa dicen que el duque de Orleans llegó ayer a Cintra. San Petersburgo 15 (recibido el 16.)
Para celebrar el aniversario de la batalla de Navarin, el domingo próximo tendrá lugar el solemne acto de lanzar al agua el acorazado Navarin y los dos cañoneros Otrajui y Gremiaschii.

Berlin, 16.
Se confirma la noticia de que el consejo de guerra de la circunscripción militar de Kiel ha condenado a la deportacion en Siberia al austriaco Krasnichi, acusado del delito de alta traicion.

Paris, 16.
Procedente de Ninfemburgo, anoche llegó a esta capital el infante D. Antonio de Orleans.

Roma, 16.
Anoche a las once falleció en esta capital el cardenal Rotelli. El Papa Leon XIII se muestra muy afectado por esta dolorosa pérdida.

Buda-Pesth, 16.
Se ha declarado un terrible incendio en (el despacho dice Fertoessanthmilos, pero esta palabra debe venir equivocada), destruyendo 180 casas.

En el tren correo de Asturias y Galicia, regresaron anoche a Madrid los Sres. Lopez Puigcerver y familia, doctor Cortezo y nuestro querido amigo D. José María Carril.

A bordo del vapor Buenos Aires de la Compañía Trasatlántica, llegaron a la Habana, desde Puerto-Rico, los pasajeros que con tal destino conducía el Martin Saenz de la casa Pinillos, Saenz y Compañía. Este vapor llegó a Puerto Rico, con averías tan considerables en su máquina, que le impidieron continuar su viaje sin repararla, viéndose obligado el capitán a solicitar de la compañía Trasatlántica el trasbordo del pasaje a uno de sus vapores, como se efectuó.

Recibimos ayer por correo tres largos telegramas que nuestro corresponsal de Cádiz expidió el día 11 a distintas horas. Haremos un extracto de sus principales y ya retrasadas noticias:

Al banquete oficial ofrecido dicho día al señor ministro de Marina por el capitán general del departamento, asistieron los Sres.: Gomez, Loño, Lazaaga, Castellarnau, Bona, Castellanos, Barrié, Aranda, Pla, Martínez Heras, Pasquin, Martos, Colombo, Fernandez Soler, Santaló, Aleman, Vignote, Moreno Reinoso, Viniestra, Ramos, Comas, Ruiz del Arbol, Azcárate, Arambilet, Montojo, Ibarra y otras personas.

Varias comisiones de los cuerpos subalternos de la armada se habían presentado al ministro.

El Sr. Beranger habrá visitado el panteon de marinos ilustres y el hospital de San Carlos, saliendo muy complacido del estado excelente de este piadoso establecimiento. Tambien visitó los cuarteles y la academia de Ampliación, encontrando deficiencias que se propone remediar; el Observatorio, que siguen manteniendo su justo crédito, y el astillero de Veá Murguía.

Muchos jóvenes de Cádiz y San Fernando se habían presentado al ministro pidiéndole que se efectúen oposiciones para ingresar en el cuerpo administrativo del ejército.

TELEGRAMAS DE FABRA.
Buenos Aires, 16.
Precio del oro en el día de ayer. 401.

Londres, 16.
El periódico *The Standard*, hablando hoy del incidente de Sigri, dice que una vez que se hayan calmado los ánimos, dicho suceso servirá para dar una idea más exacta de las fuerzas llamadas a intervenir en los asuntos de Europa. Añade que Inglaterra no titubeará nunca en defender sus intereses ni permitirá jamás que Rusia se apodere de los Dardanelos.

Londres, 16.
Un despacho de Shanghai, que publica *The Times*, dice que en la aduana de dicho puerto han sido decomisadas numerosas armas y municiones que se destinaban a las sociedades secretas de Ching-Kian. Añádese que varios extranjeros se encuentran comprometidos en este asunto.

Méjico, 16.
En el Mensaje presentado al Congreso por el presidente de la república, señor Díaz, se hace constar que las relaciones exteriores de Méjico con todas las potencias, son excelentes, y que el desenvolvimiento en el interior es satisfactorio.

San Ildefonso, 16.
En el banquete que los profesores de la academia de Artillería de Segovia obsequiaron a la oficialidad del regimiento de San Fernando, se acordó regalar a la infanta doña Isabel el ramo del centro de la mesa.

Al efecto se designó una comision mixta, la cual vino por la noche a este real sitio para hacer la entrega del ramo; pero volcó la jardinera que conducía a aquella, sufriendo fuerte contusion en una pierna un capitán profesor del colegio. Segun dictámen facultativo, la herida no es de gravedad.

La colonia veraniega que dió el baile del domingo en honor de los militares de esta guarnicion, no tuvo hasta el lunes noticia de la catástrofe de Consuegra. De otra suerte se hubiera suspendido dicho baile.

Nueva York, 16.
Un despacho de Valparaiso que publica el *New York Herald*, dice que Alemania ha reconocido oficialmente al gobierno provisional de Chile.

Anuncia que las demás potencias le reconocerán en breve.

Roma, 16.
La peregrinacion española es esperada aquí esta noche.

Los peregrinos serán presentados al Papa por el obispo de Tortosa, el día 29 del actual.

Han salido para Consuegra varios fotógrafos de Madrid con objeto de sacar vistas de las ruinas de la inundacion y de las tristes escenas que presenciaron.

Ayer demadrugada fué curada en la casa de socorro del distrito de Palacio, de la fractura de una costilla y varias lesiones en la cara, D.ª María Lecanda, de 62 años, cuyas heridas, segun manifestacion de la paciente, se las causó D. Francisco Fernandez, de 72 años, con un palo. Este irascible anciano vivia, en calidad de huésped, en casa de doña María, calle de Amaniel, número 32.

En la calle de Ferraz, número 41 (jardin), propiedad del conocido maestro de obras D. Federico Soler, fué encontrado ayer mañana, a las nueve, el cadáver de un hombre con la cabeza metida en un cubo.

De las averiguaciones practicadas resultó que el citado sujeto se llamaba Joaquín Antolino Sanchez, de 31 años; pero se ignora cómo penetró en el jardín. Se cree que borracho, pues tenia este vicio, escaló las tapias y al ir a beber agua falleció víctima de un derrame cerebral.

El juez de guardia ordenó la traslacion del cadáver al depósito.

Han regresado a Madrid los diputados señores Cortezo y Alvarado.

La propaganda carlista é integrista de los señores marqués de Cerralbo y Noedal no seguirá más adelante a pesar de lo que se había dicho, anunciándose que en breve regresarán a Madrid.

El día 21 del actual se verificará seguramente en Santander el banquete en honor del Sr. Sagasta.

Ha terminado dichosamente la epidemia variolosa en Zaragoza.

Ayer no han ocurrido más casos de enfermedad que los ordinarios en épocas normales.

Ha regresado ayer a Madrid el ex ministro de la Gobernacion Sr. Capdepon, despues de haber pasado algunos días en Santander dedicado a asuntos profesionales.

Varios periódicos, tomando la noticia de nuestro apreciable colega *El Día*, indican que parece existen 80000 pesetas que, procedentes de una de las últimas suscripciones nacionales, se encuentran aún sin invertir: suma que

ahora podría aplicarse a remediar las recientes desgracias ocurridas.

No sabemos si existe efectivamente esa cantidad sin habérsela dado inversion; pero, por de pronto, hemos de decir, competentemente autorizados, que no procede de la suscripcion nacional por los terremotos de Andalucía, puesto que la respetable suma a que aquella ascendió fué aplicada por completo por el comisario regio señor duque de Mlandas, con una escrupulosidad y acierto que tanto le ha honrado y tanto se ha aplaudido, y de cuya inversion ha dado minuciosamente cuenta tanto en la *Gaceta*, como en la Memoria publicada oportunamente.

Por el ministerio de la Guerra se ha ditado una real orden disponiendo el embarque para las islas de Cuba y Puerto Rico, de los reclutas pertenecientes al reemplazo de 1890 y anteriores, en la siguiente forma:

Del distrito de Andalucía embarcarán para Cuba 91 reclutas, el día 10 de octubre próximo, en Cádiz. De Castilla la Vieja, 77 reclutas y de Aragón 19, embarcarán para Puerto Rico, el día 20 de octubre, en Santander. De Castilla la Nueva, 47 reclutas y de Extremadura 99, para Cuba, el día 30 de octubre, en Cádiz. De Cataluña, nueve reclutas y de Valencia 97, para Puerto Rico, el día 10 de noviembre, en Cádiz. De Navarra, seis reclutas y de Burgos 152, para Cuba, el día 20 de noviembre, en Santander. De Granada, 190, para Puerto Rico, el día 30 de noviembre, en Cádiz. De las Provincias Vascongadas, 27, para Puerto Rico, el día 20 de diciembre, en Santander. De Galicia, 169, para Puerto Rico, el día 21 de diciembre, en Coruña. De Baleares, 23, para Cuba, el día 30 de diciembre, en Cádiz.

Total de reclutas, que van, a Cuba 607; a Puerto Rico, 588.

En Barcelona, embarcarán para Filipinas, el 16 de octubre, 30 reclutas de Andalucía; 39 de Castilla la Vieja y 13 de Aragón. El día 13 de noviembre embarcarán, 22 de Castilla la Nueva; 53 de Cataluña; 37 de Valencia, y dos de Extremadura. El día 11 de diciembre, embarcarán, 19 de Burgos; 20 de Granada; 13 de Galicia y dos de Vascongadas.

Total de reclutas, 1250.

El celoso director del servicio de incendios, concejal Sr. Alderete, está girando una minuciosa visita de inspeccion a los diferentes servicios a su cargo, a fin de corregir algunos abusos que se venian cometiendo, é introducir mejoras que han de ser de gran utilidad para el vecindario de Madrid.

Se encuentra enfermo nuestro muy querido amigo y compañero de redaccion D. Joaquín Adán Berned.

TELEGRAMAS DE LA CORRESPONDENCIA.

(EXTRANJERO)
Pisa (estacion), 15 (7 n.).
Seis peregrinos perdieron el tren a la salida de Marsella. Algunos han pedido al obispo que les permita ir a Viareggio para saludar a D. Carlos de Borbon; pero el prelado se ha negado a ello para quitar carácter político a la peregrinacion.

Esta noche salimos para Roma, donde mañana seremos recibidos por Su Santidad.—F.

Paris, 16 (3 t.)
Exterior, 72-31.—Cubas, 000-00.—3 por 100 francos, 00-00.

(NACIONALES)
Almería, 15 (10 noche).
Continúan hallándose cadáveres en la plaza y entre fango. Las pérdidas materiales son de todo punto incalculables.

Anoche hubo una imponente manifestacion por considerarse exigua la suma de 5.000 pesetas enviadas por el gobierno.

La caridad individual es insuficiente. Para remediar las miserias é infortunios presentes urgen socorros.—F. N. Valencia, 15 (2º 20 t.).

Las catástrofes de Consuegra y Almería han conmovido grandemente al señor cardenal arzobispo, quien despues de rezar en sufragio de las víctimas, se propone enviar directamente algunos socorros, en cuya caritativa tarea le imitarán muchas personas. Trátase tambien de abrir suscripciones.—Ferrando.

Valladolid, 16 (4.40 t.).
Se ha verificado el entierro del arzobispo con gran solemnidad, habiendo concurrido a dicho acto comisiones de todos los institutos civiles y religiosos.

La autoridad militar concurrió particularmente; pero como no fué oficialmente invitada, no se hicieron honores militares al cadáver. Buen tiempo.—El corresponsal.

Barcelona, 16 (4 t.)
Interior 4 por 100, 76-71.—Exterior por 100, 78-00.—Amortizable 4 por

100, 88-75.—Cubas 1886, 106-63.—Cubas 1890, 99-22.—Colonial, 61-05.—Nortes, 67-95.—Almausas, 154-62.—Francias, 37-35.—Orenses, 15-35.—Cubanellas.

Varios abonados al tendido núm. 3 de la Plaza de Toros están firmando un escrito al gobernador dando cuenta del abuso que, a su entender, ha cometido con ellos la empresa poniéndoles como precio de sus asientos en las corridas de abono el de sol y sombra, toda vez que en los quince años que lleva abierta a la explotacion la plaza, se han considerado y pagado como de sol dichas localidades.

Para dar la alternativa al diestro Antonio Reverte, habia dispuesto la empresa de la Plaza de Toros que se jugasen seis enormes reses de la ganadería del Saltillo.

El padrino del neófito era Guerrita, que tambien lo fué del no menos aprovechado Pepete.

La cuadrilla de Reverte no ha podido llegar con tiempo a Madrid, formándose aquí una con Bernardo Hierro y el Zoca, y de picadores el Artillero y otro a quien no conocian ni en su casa.

A las tres y media, y bajo la presidencia del Sr. Vilanova, comenzó el espectáculo.

El primer toro, mayor que ninguno otro de los encerrados, tomó siete varas, dió una caída y mató dos caballos. Zoca y el Rubio, por cesion de los de Guerra, prendieron cuatro pares, y despues Reverte, de verde oscuro con oro, brinda y mata al toro de un pinchazo, aguantando, y una estocada recibiendo, previos 11 buenos pases.

Al tercero le pusieron verde a recortes, cambios y capotazos al brazo antes de herirle con la garrocha. Tomó cinco varas y pasó a manos de Almendro y Primito, que le dejaron dos pares y medio, y Guerrita lo mató despues de 10 pases de muleta, de una delantera y algo ida.

El cuarto, que escasamente pesaria 18 arrobas, tomó siete varas, dió tres caídas y mató dos caballos. Bernardo y el Rubio le pusieron dos pares y medio, y Reverte lo mató de un pinchazo y una estocada fuera de suerte, despues de 20 pases de muleta, en los que hubo muchas coladas.

El quinto fué lanceado cinco veces por Guerrita; hizo muy buena pelea en varas; tomó ocho, dió cuatro caídas y mató tres caballos. Antonio Guerra y Almendro le dejaron dos pares, y Guerrita, despues de ocho pases, mató al toro de media estocada buena.

Al último lo lanceó Reverte cinco veces, despegándose mucho; tomó el toro cinco varas, dió dos caídas y mató dos caballos. El público pidió que banderilleasen los espadas, tomando Reverte los palos, que le obligó Guerra a dejarlos. Zoca y Bernardo le pusieron tres pares, y Reverte, despues de nueve pases, lo mató de una superior.

La corrida ha resultado regular.

El ganado, chico, sin edad, sin lámina y propio para ser muerto por Faico y Minuto cuando eran pequeños.

El primer toro resultó noble y voluntario, pero sin poder; el segundo bueno; el tercero cumplió; el cuarto una chota voluntaria y muy incierto a la hora de la muerte; el quinto bueno en todos los tercios, y el sexto regular.

Varas que tomaron entre todos, 40; caídas, 11; caballos, ocho.

De la gente montada se distinguieron Banderilleando, el Rubio y Zoca en el primero; Almendro en el tercero; Rubio y Bernardo en el cuarto, siendo éste cogido, sin consecuencias; en el quinto y sexto ninguno.

En la brega el Rubio y A. Guerra. Guerrita, en el segundo muy bien pasando y superior al herir, realizando la suerte de recibir; en el tercero bien; en el quinto pasó poco y bien y entró a matar a volapié, dejando medio muy bueno.

En quites muy bien; dirigiendo regular.

Superior no queriendo banderillar el sexto.

El debutante Reverte, en el toro que mató por cesion de Guerra, estuvo bien, pasando, al principio, y en la última vez que hirió. Las dos primeras veces, mal; en el cuarto, que murió de una estocada andando, en la querencia de un caballo, pasó mucho más desconfiado y demostró que aun no tiene los

conocimientos bastantes para ser matador de toros; en el sexto muy bien, especialmente al herir.
En quites trabajador y oportuno. La presidencia acertada. La entrada buena. La tarde de verano.

El domingo próximo se verificará la primera corrida de abono de la segunda temporada.

Hoy a las diez de la mañana celebrará el Ayuntamiento sesión extraordinaria para ocuparse de subvenir con algunos fondos a las afflictivas necesidades creadas por las inundaciones.

TELEGRAMAS NUESTROS DE LA CORTE.

San Sebastián, 15 (7.40 n.)
Ha terminado la instalacion del cable entre Tángier y Tarifa. El primer despacho transmitido ha sido de felicitacion a S. M. la reina regente por haberse montado este servicio.

Mañana en el sud-expreso, llegará a ésta el gran duque Alejo, que se hospedará en el hotel del Sr. Calzado.—Aguilar.

San Sebastián, 16 (11 m.)
El gran duque Alejo de Rusia, acualmente en París, tuvo ayer que guardar cama, por cuya causa ha sufrido un nuevo aplazamiento su venida a San Sebastián.

Los grandes duques Wladimiro están aquí muy contentos, haciendo la vida de simples particulares. Proyectan venir otros años.—Aguilar.

San Sebastián, 16 (2.30 t.)
El duque de Tetuan, despues de conferenciar con el Sr. Cánovas, ha subido a Ayete a presentar sus respetos a su majestad la reina. Comerá en el hotel del duque de Mandas, no sabiéndose todavía cuando regresará a Madrid.

Hoy sale, para insertar en la *Gaceta*, la circular que ha de dirigirse al cuerpo diplomático y consular, encargando que promuevan suscripciones.

Los capellanes de honor de Palacio han cedido una mensualidad para socorro de las víctimas, hermoso rasgo de caridad cristiana por el que la reina les ha felicitado.—Aguilar.

San Sebastián, 16 (4.30 t.)
El presidente de la sociedad geográfica rusa, general Annekoff y el geógrafo español, Sr. Coello, almorzarán hoy con el Sr. Cánovas del Castillo para tratar del viaje que en 12 de octubre de 1892 harán desde Génova a la Rábida 170 geógrafos europeos para asistir a la inauguracion del monumento a Colon.

El congreso de orientistas se reunirá en Sevilla en la última semana de setiembre de 1892.—Aguilar.

San Sebastián, 16 (5 t.)
Es injusta la prensa de oposicion censurando la estancia del Sr. Cánovas del Castillo en esta. Desde que se recibieron las tristes noticias de las inundaciones, no se da punto de reposo, siendo eficazísima su accion ministerial. Hoy ha redactado con el duque de Tetuan la circular que se dirige al cuerpo diplomático y consular en el extranjero.

El Sr. Cánovas regresará probablemente el sábado ó domingo.—Aguilar.

La mayor parte de las líneas telegráficas del Mediodía funcionan con grandísima dificultad. Ayer hemós recibido de Cádiz despachos del día 11, como en otro lugar decimos y nos vemos incomunicados con nuestro activo redactor corresponsal en Consuegra señor Mestre Martinez.

INUNDACIONES

El señor ministro de Fomento salió ayer mañana a las diez, en tren especial, para Consuegra, adonde se dirigirá por la línea de Ciudad Real, deteniéndose en Mora.

El real decreto mandando abrir una suscripcion nacional para socorrer a las localidades castigadas por los temporales, dice textualmente:

«Señora: Como siempre que calamidades parecidas a la que acaban de padecer las provincias de Toledo, Almería, Valencia, y tal vez poblaciones aisladas de otras, el gobierno de S. M. se propone acudir a su posible remedio, combinando la accion del Estado, que para todo no basta, con la ya varias veces fructuosísima de la caridad nacional. El recuerdo de los nobles esfuerzos que en una ocasion en pró de las provincias de Alicante, Murcia y Almería, y en otra de las de Granada y Málaga, realizaron años hace los españoles, no poco ayudados en verdad desde el extranjero, inspira a los actuales consejeros de V. M. suma esperanza de que no será tampoco estéril el nuevo llamamiento que hoy dirigen a los generosos sentimientos que por tan alto modo resplandecieron entonces. Antes que nadie ha iniciado ya espontáneamente V. M., movida por su constante amor a los pueblos que co-

bierna, la grande obra de caridad de que se trata.

Para completarla, dígnese V. M. aprobar ahora el adjunto proyecto de decreto.

Artículo 1.º Por el ministerio de la Gobernacion se abrirá una suscripcion nacional destinada á atender al posible remedio de los extragos causados por los temporales é inundaciones en las provincias de Almería, Toledo, Valencia y cualquiera otra á que se extiendan los efectos de aquellas desgracias.

Art. 2.º Se invitará por cada ministerio á cuantos funcionarios de todos los órdenes y clases, activas ó pasivas, perciben sueldo del Estado, para que contribuyan á este benéfico objeto, por lo menos con el haber íntegro correspondiente al día 30 del presente mes. Los ministros de Gracia y Justicia y de Ultramar dirigirán análogas invitaciones á los muy reverendos arzobispos y reverendos obispos, á fin de que el clero consagre, como donativo á esta obra de caridad nacional, el importe de un día de su asignacion en los presupuestos del Estado.

Art. 3.º Los presidentes y las comisiones de gobierno interior de los Cuerpos Colegisladores, serán tambien invitados por el presidente de mi Consejo de ministros á destinar al mismo objeto las cantidades que estimen oportuno y á disponer que los funcionarios á sus órdenes contribuyan á la suscripcion con el haber de un día, señalado como cuota mínima en el art. 1.º

Art. 4.º Los gobernadores de las provincias se dirigirán á las Diputaciones y Ayuntamientos, cuyos vecinos no hayan sufrido perjuicios para que concurren á la suscripcion y la promuevan entre sus subordinados.

Art. 5.º Se constituirá en cada provincia una junta de auxilios á las víctimas de las inundaciones, encargada de dirigir y estimular allí la suscripcion pública entre todos los habitantes de la monarquía no perjudicados por los siniestros.

Art. 6.º Todos los recursos se centralizarán á medida que se obtengan en las sucursales del Banco de España ó en el Banco mismo.

Art. 7.º El ministro de la Gobernacion, oyendo á los senadores y diputados de cada una de las provincias interesadas y á sus gobernadores y Diputaciones provinciales, determinará la inversion de los expresados recursos.

Dado en San Sebastian á 15 de setiembre de 1891.—*Maria Cristina*.—El presidente del Consejo de ministros, *Antonio Cánovas del Castillo*.

La lista de donativos para remediar las desgracias ocasionadas por las inundaciones, que ayer empezó á publicar la *Gaceta*, asciende á 99000 pesetas, y en ella aparecen: S. M. la reina, que ha contribuido á la suscripcion nacional con 50000 ptas., además de las otras 50000 enviadas directamente á Consuegra; el presidente del Consejo y los ministros, cada uno con 1000 pesetas; el Banco de España con 30000 pesetas; el marqués de Cubas con 5000 y D. Francisco Martínez Rivas con otras 5000.

Tambien publica ayer la *Gaceta* una real orden del ministerio de la Gobernacion á los gobernadores, disponiendo:

Primero. Que se recomiende á los funcionarios todos de las oficinas provinciales dependientes del ministerio contribuyan, para alivio de las desgracias, cuando menos, con el haber íntegro correspondiente al día 30 del presente mes.

Segundo. Que se convoque á sesion extraordinaria á las Diputaciones para que acuerden lo más conveniente á fin de concurrir á la Suscripcion Nacional.

Tercero. Que los alcaldes reunan inmediatamente en sesion extraordinaria á los Ayuntamientos con el objeto de acordar el donativo con que hayan de contribuir á la misma, entendiéndose que el importe de este donativo les será de abono en las cuentas municipales respectivas.

Cuarto. Que se proceda á la constitucion de las Juntas de auxilios.

Quinto. Que las sumas recaudadas se depositen diariamente en la sucursal del Banco.

Sexto. Que se remita al ministerio un ejemplar de las listas de suscripcion para su insercion en la *Gaceta de Madrid*.

El representante de la casa Rostchild, Sr. Baiter, ha enviado ayer mañana al subsecretario de Gobernacion 5000 pesetas para la suscripcion nacional.

Las cantidades para la suscripcion nacional pueden depositarse en el Banco de España ó Sucursales y en la Habilitacion del ministerio de la Gobernacion.

Los periódicos de Valencia llegados ayer refieren detalles de los perjuicios ocasionados por el temporal en aquella poblacion y en varios pueblos de las inmediaciones.

El *Mercantil Valenciano* dice:

«Pocas veces hemos presenciado espectáculo tan tremendo como el que ofrecia ayer la ciudad y sus cercanías durante las horas en que con mayor violencia descargó el ciclón.

En las calles inundadas los vecinos se socorrieron mutuamente hasta que llegaron los bomberos, con cuyo auxilio

lograron desalojar el agua que invadia las casas bajas, en algunas de las que alcanzó un nivel de más de un metro, poniendo en peligro á sus moradores. Así ocurrió en la calle de Sagunto y sus afuientes, donde sufrieron como en ningun otro punto de la ciudad.

Casa habia en la que sillas, mesas, colchones, todo el ajuar de los pobres moradores flotaba sobre el agua, cuyo nivel crecia cada vez más por causa del desbordamiento de las acequias vecinas, insuficientes para contener el crecido caudal que arrastraban, aumentando el riesgo el hecho de hallarse cegados algunos puentes por donde hubiera podido tomar nuevo curso la corriente.

En la huerta la inundacion fué general, y en cuanto dominaba la vista se veia una inmensa sábana de agua hasta el mar.

¡Pobres agricultores!

A los pueblos vecinos á Valencia tambien alcanzó el temporal en toda su intensidad.

En Godella la lluvia fué intensa y el viento devastador, habiendo quedado la estacion del ferrocarril rodeada de una inmensa laguna.

Como en los demás pueblos de aquella parte de la provincia, el arbolado ha padecido mucho y las casas tambien.

En Bétera la lluvia ha sido torrencial, causando ésta, lo mismo que el viento, grandes daños en los campos. Afortunadamente no ha aumentado los terribles efectos del temporal el pedrisco que ha caido en otros pueblos.

En Albuixech es en el punto en donde mayor fuerza ha tenido la tempestad. Un horroroso pedrisco ha caido en los campos de aquel término, arrasándolos por completo. El alcalde del citado pueblo dirigió ayer al gobernador una estensa comunicacion dándole cuenta de los estragos causados por el ciclón, añadiéndole que todos los labradores han quedado sumidos en la mayor miseria.

El pintoresco pueblecillo de Rocafort ha sufrido tambien mucho, efecto de haber reventado la acequia de Moncada frente á dicho pueblo. El agua, por un boquete de tres ó cuatro metros, ha inundado todos los campos, arrasándolos y derribando corpulentos árboles.

Tambien han sufrido grandes pérdidas los pueblos de Meliana, Benifaraig, Foyos, Vnalesa, Almácer y otros muchos de aquella zona.

De la ribera del Júcar solo se sabe que ha llovido mucho, pero que no ha causado grave daño á la agricultura, segun referencia de algunos individuos llegados ayer de aquellos pueblos.

La *Crónica Meridional*, de Almería, relata de las desdichas de aquella poblacion ha sufrido con las tormentas, dice:

«El cuadro que presenta la pobre Almería en estos momentos es tan desolador y triste, que el ánimo sobrecojido de espanto solo tiene fuerzas para lanzar gritos de angustia.

La desolacion por todas partes, la miseria y la muerte. Las propiedades destrozadas, las calles convertidas en barrancos, y lo que es aun más triste y sensible, los cadáveres flotando sobre las aguas.

¡Qué horrible espectáculo!

La pluma es imposible que describa la desgracia que el día 11 hemos presenciado, la vista es solo la que pudo apreciar la enormidad de la catástrofe: Todas las calles han quedado convertidas en ramblas, los pencones, los árboles que troncharon los montes de agua, las puertas y las ventanas de las casas que la furiosa corriente arrastró, están por todas las vías sembradas.

Los rostros llenos de ansiedad, pálidos y cadavéricos, llorando la muerte angustiosa de tantos seres queridos como han perecido, conmueven el alma y la llenan de angustiosa compasion.

La miseria de Almería no tiene límites, ¡que invierno se nos avecina! ¡Que desesperado porvenir el de tanta familia como ha perdido su hogar, sus medios de subsistencia y sus enseres!

Las primeras horas del día de ayer fueron de horrible pánico, pero las últimas y las primeras de la noche han sido de angustiosa tristeza. Imponente era ver la ola enfurecida de fango que arrastraba moradas enteras, llevando en sus inmensos remolinos á mujeres y niños completamente destrozados, y en los balcones llorando la gente al ver que era imposible salvarlos.

Almería está de luto y la miseria le aguarda! España entera ha de fijar sus ojos compadecida en este su mísero rincón.

Los poderes públicos se han de preocupar de la siempre olvidada y abandonada Almería y han de oír su grito de angustia.

A todos pedimos caridad, compasion y proteccion.

Es imposible calcular todas las pérdidas. Solo visitando las barriadas que más han sufrido, se puede asegurar sin que nadie pueda desmentirlo, que ascienden á millones.

Por la noche la poblacion estaba envuelta en tinieblas; algunas y contadas casas ostentaban en sus fachadas los farfollitos que sirven para las grandes solemnidades y las escasas personas que transitaban por calles y paseos llevaban linternas para preservarse de tropezar en grandes barranqueras formadas en todas partes y en los enormes peñones y troncos que por todos lados existen esparcidos.

Solo se oian lamentos y exclamaciones, narraciones de lo sucedido, que hacian saltar lágrimas de dolor y sentimiento.

A medida que avanzaba la noche, el viento iba alejando las nubes y la luna entre los nubarrones iluminaba las calles y paseos convertidos en verdaderas ruinas.

Los cafés se hallaban alumbrados con velas y el Pabellon de Roma, el kiosko y el teatro de Novedades permanecian cerrados.

La comision ejecutiva de la Sociedad Protectora de los Niños, reunida en sesion extraordinaria con motivo de las inundaciones que afligen á varias comarcas españolas, ha acordado hacer público su propósito de acudir en cuanto sus fuerzas se lo permitan, al socorro de los niños que queden huérfanos y abandonados á consecuencia de dichas desgracias, segun lo ha hecho en análogas circunstancias, y no obstante lo precario de su situacion económica. La referida comision ha puesto su acuerdo en conocimiento del señor ministro de la Gobernacion, y confia en que la caridad no ha de faltarle, como no le ha faltado en otras ocasiones, por lo que se dirige al público en demanda de apoyo para la realizacion de sus aspiraciones, y con este objeto recibirá cuantos donativos se le hagan en metálico y especies en los puntos que á continuacion se expresan:

Ayala, 17.—Refugio de la Sociedad.

Amaniel, 11.—Secretaria de la misma.

Arenal, 10.—Relojería del Sr. Pechemiel.

Montera, 25.—Viuda é hijos de Matías Lopez.

Espoz y Mina, 6.—Bazar X.

Cuesta de Santo Domingo, 20.—Señor García Calamarte.

El delegado de sanidad, que con su correspondiente personal facultativo se constituyó en Consuegra por orden del gobierno en cuanto se tuvo noticia de la magnitud de la catástrofe, está desplegando toda la actividad posible para cumplir su mision y evitar una epidemia, á cuyo fin dispone de la cantidad necesaria de desinfectantes, etc.

Los pueblos inmediatos á Consuegra abastecen hoy á esta desgraciada poblacion de pan y de los artículos de primera necesidad, que por esta razon no se han enviado desde otros puntos más apartados.

Ayer se ha pasado á los presidentes del Senado y del Congreso la real orden invitándoles, en cumplimiento del art. 3.º del decreto abriendo la suscripcion nacional, á contribuir á esta con la cantidad que estimen oportuno las comisiones de gobierno interior.

Los presidentes de los Cuerpos Colegisladores, además de convocar á dichas comisiones con el mencionado objeto, han acordado dirigirse particularmente á cada uno de los individuos de la Cámara de su respectiva presidencia á fin de solicitar de ellos que contribuyan individualmente á la suscripcion.

Cada uno de los subsecretarios, directores, inspectores generales y funcionarios de igual categoría de la administracion central contribuirán con 500 pesetas á la suscripcion nacional.

Solamente la suscripcion entre los funcionarios indicados de los diversos ministerios asciende á la cantidad de 18000 pesetas; de suerte que contando con lo que contribuyan los consejeros de Estado, ministros del Tribunal Supremo y otros tribunales, créese que pasará de 50000 pesetas la suscripcion entre dichos altos funcionarios.

La conferencia celebrada por el señor ministro de la Gobernacion con el gobernador de Almería, se redujo, en primer término, á describir los grandes daños que ha habido en la capital y en los pueblos de la provincia con motivo de las inundaciones y á indicar cuáles son las soluciones de remedio para todos aquellos, tanto por lo que se refiere á los socorros inmediatos como á las resoluciones definitivas que hayan de adoptarse.

Solicita, por el pronto, que al Ayuntamiento de la capital se le liquiden rápidamente los expedientes que tiene pendientes en Hacienda por varios conceptos, con lo que entiende que podría arbitrase un fondo de cierta consideracion para atender al trabajo de las clases obreras, que es ahora la mayor necesidad.

La reconstruccion inmediata de las carreteras deterioradas y la subasta de otras nuevas, cuyos proyectos están aprobados, cree que sería la mejor de las resoluciones de carácter definitivo. La recomposicion de los trozos de carretera destruidos calcula el ingeniero de la provincia que podría costar unas 50000 pesetas.

A juicio de las personas conocedoras de aquella capital, la inundacion ha sido mayor que las de los años 71 y 88.

Respondiendo á los ruegos del gobernador de Almería, se gestiona en Hacienda y Fomento la liquidacion de los mencionados expedientes de aquel Ayuntamiento.

En cuanto á fondos, el gobernador de Almería tiene á su disposicion, además de las 5.000 pesetas que el ministro de la Gobernacion remitió al tener

las primeras noticias de la catástrofe, las 10.000, donativo del Banco de España y 50.000 más que ayer se le han enviado, autorizándole tambien á aquella Diputacion provincial para hacer transferencias y ampliaciones de crédito en el capítulo de su presupuesto destinado á calamidades.

Es verdaderamente digno de encomio la actividad desplegada por el gobierno con ocasion de esta tristísima catástrofe.

Los señores ministro y subsecretario de Gobernacion, que en primer término recibian las noticias de aquella, no han descansado hasta adoptar todas las disposiciones conducentes al socorro de las víctimas y á enviar los auxilios más urgentes.

Y por lo que hace al señor presidente del Consejo, son absolutamente injustos los ataques que algunos periódicos le dirigen por no haber venido á Madrid, puesto que en union del ministro de Gracia y Justicia no ha dejado de cumplir celosamente ni un solo momento los deberes de gobierno ante la catástrofe que todos lamentamos.

TELEGRAMAS OFICIALES.

Madrid, 16 (8'45).

Director general de Comunicaciones á ministro de Gobernacion:

«Recibido el telegrama de V. E. de ayer.

«Enterado de la próxima venida del intendente de Palacio, he venido á este pueblo á esperarle, y luego regresaré á Consuegra. Antes de salir de este último punto, he dejado organizados todos los servicios en la forma que detallaré por correo.

Tambien me entero de la próxima venida de dos compañías de Ingenieros y de que el Banco facilitará en Toledo fondos hasta 20000 pesetas.

En vista de ello y contando además con 200 obreros que he pedido á Damiel y Ciudad Real, y que espero lleguen mañana, se empezarán inmediatamente los trabajos, no solo de descombramiento y demolicion de todo lo ruinoso, sino tambien la construccion, en sitio conveniente, de albergues provisionales para las familias que han perdido las viviendas.

Puede V. E. estar tranquilo respecto á la cuestion de enterramientos. Tanto en Consuegra como en este punto y en Camuñas, Villafranca y Herencia, tienen instrucciones más detalladas y terminantes para proceder con toda la actividad y cuidado que lo grave del asunto requiere; falta, sin embargo, en estos pueblos ca l viva, que se necesita en gran cantidad. En su vista, además de insistir con el alcalde de Villarubia para que envíe la que ayer convinimos, telegrafio al gobernador de Ciudad Real para que, sin perder tiempo, me envíe á la estacion de Manzanares seis ó ocho vagones y facilite en dicho punto los carros necesarios para trasportarla, y aquí haré yo la distribucion entre los distintos puntos. Tambien le pido energicos desinfectantes, pues en Consuegra el hedor es insoportable en algunos sitios.»

Toledo, 16 (1 t.).

Gobernador interino á ministro Gobernacion:

En cumplimiento de órdenes de vucencia, están ya reconcentrados 107 individuos de guardia civil en Consuegra y en marcha desde sus respectivos puestos otros 100 que no tardarán en incorporarse á aquellos.

El embajador de España en Londres señor marqués de Casa-Laiglesia, ha enviado para la suscripcion nacional 1000 pesetas.

Igual cantidad ha ofrecido el senador Sr. Gonzalez Longoria.

Hoy, á las dos de la tarde, se reunirán en Gobernacion con el Sr. Silvela los senadores y diputados por Toledo, con objeto de tomar acuerdos en beneficio de los pueblos inundados de la provincia, y pasado mañana se reunirán con igual objeto los de Almería.

El día de haber de los funcionarios civiles del Estado desde los que son nombrados por real orden hasta los que ocupan los cargos superiores de subsecretarios, directores, etc., se calcula que ascenderá á la cantidad de cuatrocientas mil pesetas.

Hoy se publicará en la *Gaceta* la real orden del ministerio de Estado á los representantes diplomáticos y consulares de España en el extranjero, autorizándoles para admitir, con destino á la suscripcion nacional, lo que espontáneamente se les ofrezca.

El señor ministro de Fomento ha salido á las tres de ayer tarde de Mora para Consuegra.

En virtud de la orden dada por la Direccion general de Obras públicas para que los ingenieros den cuenta de los desastres ocurridos en sus provincias con motivo de las inundaciones, éstos han contestado lo siguiente:

En Toledo los daños han sido de Madrid á dicha poblacion y á Ciudad Real y de Ocaña á Puente de la Pedrosa.

En Ciudad Real, en la carretera de Malagon al límite de la provincia y de Imiel á Fuente del Fresno.

En Almería, la de Vilches interceptada en dos largos tramos y grandes

desperfectos, y algunos más en las restantes de la provincia.

Se entiende que los desperfectos son arrastre del firme de las carreteras y destruccion de obras de fábrica.

—En Jaen ha sido destruido el puente en construccion sobre el río Salado y parte de la carretera de Calarocha á Belerda.

Ayer tarde ha conferenciado con el señor ministro de la Gobernacion una comision de la Diputacion provincial de Madrid, invitada como todas las corporaciones, á contribuir á la suscripcion nacional.

El presidente del senado, señor general Martínez Campos, ha conferenciado ayer tarde con el señor ministro de la Gobernacion.

El temporal de las provincias de Murcia y Zaragoza ha ocasionado algunas pérdidas en las riberas del Jalon y del Giloca, y ha destrozado una parte de la carretera de Selgua á Barbastro.

Además de los fondos que en otro lugar decimos, se han enviado á Almería y que ascienden á 65000 pesetas la liquidacion por Hacienda de las láminas intrasferibles de bienes propios, se cree que sumará unas 40000 pesetas y la de los títulos al 4 por 100 unas 65000.

Independientemente se destinarán 50000 pesetas para la reconstruccion de carreteras; de suerte que contando con los fondos destinados por la Diputacion y Ayuntamiento de Almería para el socorro de las víctimas de la inundacion en aquella capital y pueblos inmediatos, se puede calcular que la cantidad ofrecida para este objeto á Almería asciende á unos 50000 duros.

Los empleados de las oficinas centrales del Ayuntamiento, con un desprendimiento que les honra, han elevado al alcalde una exposicion ofreciendo y poniendo á su disposicion el importe total de un día de sus haberes, destinándolos en la forma que considera oportuna á aliviar las pérdidas sufridas por las provincias inundadas.

LA PRENSA DE MADRID

Ayer tarde se ha reunido considerable número de periodistas en la redaccion de *El Globo*, y han acordado para la cuestion que ha de hacerse durante hoy y mañana en beneficio de las víctimas de las inundaciones, los siguientes extremos:

Que de ocho á nueve se reúnan los que hayan de verificar la expedicion en la redaccion del mismo colega, de donde saldrán á pié y seguidos de los vehículos necesarios para recoger la suscripcion en especie.

Que se hagan las cuestaciones para pedir metálico ú otro género de socorros dentro de las casas, por comisiones de tres periodistas; y que se advierta al vecindario que no llamarán á la puerta de nadie menos de aquel número, para evitar que cualquier individuo ageno á la prensa, y á los sentimientos de caridad, pueda abusar de su nombre, como ha ocurrido algunas veces.

Y que se soliciten con el ministro del gobernador, los suficientes agentes del cuerpo de Orden público, á disposicion de la comision ejecutiva de las cuestaciones.

La comitiva saldrá entre nueve y diez de la mañana en la forma indicada. Descansará á mediodía y volverá á salir por la tarde. Y despues de otro descanso al anochecer, visitará más tarde los espectáculos y sitios públicos.

El vecindario de Madrid mostrará indudablemente en este caso, como siempre, los sentimientos caritativos que le distinguen.

EDICION DE LA MAÑANA

DE MADRID DE HOY 17 DE SETIEMBRE.

A LAS SEIS DE LA MAÑANA

La *Gaceta* de hoy contiene las disposiciones siguientes:

GRACIA Y JUSTICIA.—Reales decretos referentes á movimiento del personal.

—Real orden dictando reglas para el restablecimiento del Registro civil en las poblaciones en que haya desaparecido á consecuencia de los últimos temporales.

—Otra declarando caducadas todas las licencias que disfrutaban los funcionarios del orden judicial y ministerio fiscal de los puntos castigados por las inundaciones.

TELEGRAMAS DE FABRA:

Londres, 16.

Clausura de la Bolsa de hoy:

4 por 100 exterior español, 71,58.

Habana, 16.

Ha llegado hoy microscopio á este puerto el vapor correo *Veracruz*, de la compañía Trasatlántica.

Londres, 16 (via cable Bilbao).

Ante la terrible calamidad de que España acaba de ser víctima, el periódico *Globo* propone que se abra una suscripcion en Inglaterra para remediar en parte tamaños desastres. El *Post* dice que Inglaterra siente la más viva simpatía hacia España, cuyos males lamenta.

Paris, 16.

El presidente de la república, monsieur Carnot, ha salido de Fontainebleau con direccion á Vitry para asistir á la revista de mañana.

Paris, 16.
Despachos recibidos de Londres manifiestan que el gobierno inglés ha autorizado la conducta del comandante de su escuadra por haber desembarcado tropas en Sigri para ejecutar maniobras.

Paris, 16.
El gobierno francés ha autorizado a su agente en Valparaiso para que reconozca al gobierno provisional de Chile.

Venecia, 16.
El rey y la reina de Rumania han marchado con direccion a Pallanza.

Havre, 16.
Todos los obreros de los Docks se han declarado en huelga reclamando aumento de jornales.

Paris, 16.
Los periódicos anuncian las medidas extraordinarias adoptadas por las autoridades para la representación del *Lohengrin*. Además de reforzarse los guardias de la Paz, se hallará en servicio permanente en las cercanías de la Opera y puntos extraterritoriales la guardia republicana de infantería y caballería.

Paris, 16.
Desde las primeras horas de la noche se observa gran aglomeración de curiosos en los boulevares y aceras de las calles próximas a la Opera; pero no se cree que ocurran incidentes sensibles. La policía obliga a circular a la gente, y ha detenido a unos diez que se negaban a ello.

Paris, 16.
A las ocho y media de la noche la afluencia de curiosos en las inmediaciones de la Opera es grandísima. No ha ocurrido incidente alguno de gravedad, pero han sido detenidos unos sesenta individuos por negarse a circular como se les ordenaba. Los detenidos son enviados al depósito. Se ha prohibido que en los cafés de las cercanías se saquen mesas a las terrazas.

Un cocher que cruzaba la calle de Gluck ha gritado «Viva Alsacia-Lorena!», grito que ha sido secundado por el público. Los guardias de la Paz han prohibido que se suspenda la circulación y se formen grupos.

Roma, 16.
Ayer llegaron a esta los peregrinos españoles en número de unos seiscientos, guiados por el obispo de Tortosa. No ha ocurrido incidente alguno digno de mención; pero como medida prudente, se ha dispuesto que los peregrinos visiten el 20 la basílica de San Pedro y los museos del Vaticano en vez de recorrer la ciudad en el aniversario de la entrada de las tropas francesas en Roma.

Paris, 17 (12 n.).
A las diez y media la multitud aparece sobresocada y consigue varias veces invadir la plaza de la Opera. El número de prisiones aumenta. A las once la agitación comienza a ceder y los grupos van dispersándose. Esto no obstante continúan algunas manifestaciones, que se reducen a cantar la Marsellesa y a dar repetidos vivas a Francia.

La policía disuelve a los manifestantes y continúa haciendo prisiones. El número de los detenidos asciende a 800.

Entretanto la obra de Wagner es aplaudida, principalmente el acto segundo, si bien el público le encuentra un tanto pesado. La representación termina sin incidente y con verdadero éxito.

Agradecemos con vivo afecto a nuestro colega *El Resumen* las frases tan lisonjeras en que comenta los telegramas de nuestro compañero el Sr. Mestre y Martínez. Ellas constituyen el mejor elogio de nuestro compañero, ya que no haya hecho con esto *La Correspondencia* sino responder al favor de sus lectores, viéndose al mismo tiempo este periódico muy satisfecho por el concepto que las noticias de Consuegra han merecido al ilustrado y popular colega a que nos referimos.

En el balneario de Caldelas de Tuy (Pontevedra), se encuentran actualmente las señoras y señoritas de Mendez Vigo, Abiñoa, Crespo, Martín, viuda de Cardaval, Albarran, Estevez, de Rodríguez Ribera y las distinguidas familias de Lopo y gobernador militar de Vigo.

Los señores Mendez Vigo, ministro de España en Lisboa, Batana, senador; Crespo y Abiñoa, de la Armada; Pizarro, Albarran, Maximido Perez, Carral, Mosquera, Lopo, Tirse y Loarte, Vidal y Martín, Curriel y Castro y el gobernador militar de Vigo. Se espera para esta segunda temporada al señor marqués del Pazo de la Merced con su distinguida señora.

Ha llegado a Madrid la célebre artista señora doña Carolina de Cepeda y desde hoy cuenta nuestra real escuela de música y declamación con una nueva gloria artística española en sus cátedras. Todavía recordarán los aficionados los triunfos de la eminente artista en nuestro regio coliseo. Viene a España a crear nuevas artistas, que sigan su gloriosa senda.

Se encuentra enfermo el ex ministro de Estado D. José Muro.

A fines de este mes es esperado en Madrid el Sr. Moret.

El diputado D. Cortes, nuestro querido amigo Sr. Ugarte, se encuentra enfermo hace dos días.

bó ayer la transferencia de 500000 pesetas del fondo de epidemias para el auxilio de las víctimas de las inundaciones.

De nuestro colega *La Epoca*: «Málaga, 11 (5 t.).—(Recibido hoy a las cinco de la tarde.)—Varios vecinos de Benarabá salieron a rescatar a cuatro contrabandistas que llevaban presos los carabineros.

Se dispararon tiros de una y otra parte, resultando un paisano muerto y un carabiniere herido. Los contrabandistas recobraron la libertad.»

La línea de Madrid a Alicante continúa interceptada más allá de Aranjuez y expedita en el trayecto de Aranjuez a Madrid.

La de Zaragoza se halla expedita, y en la de Aranjuez a Cuenca continúa el servicio de viajeros y de G. y P. V. Hoy 17 se restablecerán los trenes de viajeros núms. 52 y 51 desde Madrid-Delicias a Mora y viceversa. La salida de estos trenes es:

De Madrid, a las ocho de la mañana. De Mora, a las 7:30 de la noche. Y por último, el ramal de Toledo continúa también interrumpido.

TELEGRAMAS DE LA CORRESPONDENCIA:

(EXTRANJERO)
Paris, 16 (4 t.).

La policía ha adoptado energicas medidas con motivo del estreno de *Lohengrin* en la plaza de la Opera y calles de Scribe y de Auber, que se harán evacuar. El prefecto dirigirá en persona estos trabajos, encomendados a la guardia republicana de infantería y caballería. Todo individuo que se resista a las intimaciones de los agentes, será arrestado en el acto, manteniéndose su detención mientras se averigüen prolijamente los antecedentes de los detenidos.

Los coros y la orquesta llevarán al teatro, a prevención, partituras de la Marsellesa y del himno ruso, por si fuera necesario ejecutarlas.

Se han publicado extraordinarios con telegramas de Berlin, de autenticidad no confirmada, reproduciendo el brindis del emperador Guillermo en Erfurt, durísimo para Francia.—B.

Paris, 16 (8:16 n.).

A las seis y media ocupaban la plaza de la Opera más de 4000 almas. La policía empezó el despejo en las avenidas, escuchándose algunos gritos y efectuándose varias prisiones. Una doble fila de guardias de caballería protege la entrada principal del teatro. En la entrada reservada a los artistas y a la administración, y en la entrada de los coches hay tambien guardias de Paris, de infantería, armados de fusiles. El prefecto de policía se encuentra de servicio permanente en el café de la Paz, y sus órdenes son cumplidas con tanta habilidad como rapidez, manteniéndose expedita la circulación y ahogándose en germen toda clase de manifestaciones.

Al ir llegando los espectadores se oyen numerosos silbidos y vivas a Rusia y Francia. La policía ha dado algunas cargas y hecho no pocas detenciones.—B.

Paris, 17 (10 m.).
La oertura de la ópera fué aplaudida con repetición; al final del primer acto hubo tres llamadas a escena, al final del segundo dos y lo mismo al finalizar los actos tercero y cuarto. La ejecución superior y la orquesta excelente, salvo una pequeña rozadura del cobre en el tercer acto. Las piezas más aplaudidas fueron un coro del primer acto y la marcha y duo del último. En resumen: un gran éxito. La sala no tan brillante como de costumbre. El prefecto estuvo en el palco de los ministros desde el acto segundo.

En la calle siguieron las carreras, silbidos y cargas. Los grupos cantaron la Marsellesa durante toda la noche. Las detenciones hechas por la policía son unas 1000. La salida del teatro se efectuó sin dificultad, y ya desde las once habían ido disminuyendo las precauciones, como tambien el público. En las vías y puentes próximos a la calle de Rennes, donde se encuentra la embajada de Alemania, ha habido verdadero lujo de precauciones.—B.

(NACIONALES)

Cáceres, 16 (8:20 n.).
Los viajeros procedentes de Madrid y de la línea de Andalucía pernactan aquí, llenando las fondas y casas de huéspedes; muchos tienen que dormir en la estación de la vía férrea, notándose en la capital un movimiento inusitado. El inspector del gobierno don Pablo Gomez, las autoridades y funcionarios de la empresa del ferrocarril merecen plácemes por su actividad.—*El correspondiente*.

Jaen, 15 (1:50 t.).
El alcalde de Ocrea participa que en la tarde del 12 descargó una fuerte tormenta en aquel término, cayendo en una cueva habitada una chispa eléctrica que causó la muerte a dos jóvenes de diez y ocho y doce años de edad y a Narcisca Lopez, de sesenta años, que se había refugiado en dicha casa.

Valladolid, 16 (11 n.).
Han llegado los señores Aza y Ramos Carrion y se espera al maestro Chapí, que vienen al estreno de su zarzuela *El rey que robó*. Serán obsequiados con un banquete.—*El correspondiente*.

Zaragoza, 16 (11:45 m.).
Esta tarde se ha celebrado en la plaza de la iglesia de Carriñena el *meeting* de vitiadores con escasa concurren-

cia. En otra plaza pública corrianse toros con bastante mayor concurrencia y en una y otra no faltaron emociones.

En la primera se vino a tierra el tablado en que se hallaban los oradores y otras personas, que sufrieron varias contusiones.

Los toros dieron tambien no pocos revolcones, sin consecuencias. En el *meeting* pronunciaron discursos Cerdan, vitiador de Almonacid, Paraiso, fabricante de espejos de Zaragoza, y Toberla, individuo de varias sociedades de Barcelona y ex periodista. El primero moströse oportunista respecto a los tratados de comercio: el tercero no desea tratados por creer que España no debe exportar sus vinos sino evivar importación, y caso de realizar aquella que sea a Inglaterra y América.

El Sr. Paraiso se ha ocupado principalmente de las causas que dificultan la formación de sociedades ó sindicatos para mejorar la fabricación de los vinos y exportarlos por cuenta propia, lo que en su concepto no puede hacer la iniciativa particular. Los vitiadores se reunirán esta noche para tratar de la formación de un sindicato.—*Fondevila*.

Ayer no había telegramas de los puntos inundados en los centros oficiales.

En el favorecido fronton de San Francisco el Grande se jugó ayer tarde un reñido partido de pelota, a pala, el primero jugado en esta temporada, entre los célebres pelotaris Pola y Corral, contra los famosos Arrisala e Iturriho, quedando en 33 tantos los primeros y 32 y el saque los segundos, pues el partido era a 50 tantos.

El viernes se jugará otro partido que se anunciará por carteles.

Hoy a las diez de la mañana conferenciarán telefóricamente con el gobernador de Almería el director general de Obras públicas y el ministro de la Gobernación.

Del resultado de esta conferencia depende el que vaya ó no a aquella provincia el Sr. Catalina.

Tambien conferenciarán con el ingeniero jefe de Almería.

La sesión que hoy celebrará el Ayuntamiento promete ser interesante, pues no solo se ocupará la corporación de votar una cantidad para contribuir al socorro de las víctimas de las inundaciones, sino que tambien tratará del asunto iniciado por el concejal señor Noguera, referente a la administración de los asilos de San Bernardino.

El presidente del Senado, general Martínez Campos, conferenció ayer tarde con el ministro de la Gobernación, respecto de detalles de la suscripción nacional.

Tambien procura ponerse de acuerdo con el presidente del Congreso, señor Pidal.

El Sr. Ruiz Zorrilla ha vuelto a Paris; parece que muy satisfecho del resultado de las conferencias que ha celebrado en Burdeos.

TELEGRAMAS NUESTROS DE LA CORTE:

San Sebastian, 17 (12:15 m.).

El príncipe austriaco Dietrichstein vendrá hoy a esta capital a saludar a S. M. la reina.

Ha sido nombrado magistrado de Tineo D. José Rivas, actual juez del distrito de la Merced de Málaga.

Hoy llegará a esta para saludar a S. M. la reina el señor obispo de Madrid-Alcalá.—*Aguilar*.

INUNDACIONES

Nuestro correspondiente en Toledo nos remite por el correo las siguientes noticias:

Graves son las nuevas que de muchos pueblos de esta provincia se reciben en la capital respecto a las catástrofes que las lluvias de la noche del 11 ocasionaron. De continuo se recogen cadáveres arrastrados por la corriente del río Amarguillo y van apareciendo nuevas desgracias. Para remediarlas en lo posible, la Diputación ha remitido 10000 pesetas; el cardenal ha mandado una comisión a Consuegra, con 4000 pesetas. El gobernador interino salió esta mañana con algunos efectos; un solo médico le acompaña, el Sr. Perez Dalmau, facultativo del ejército y hoy en situación de reemplazo. Su conducta honra al cuerpo a que pertenece. Se cree que esta noche llegará la expedición a Consuegra, donde ya se encontrarán el intendente de S. M. y el Sr. Los Arcos.

Durante estos días no ha funcionado la turbina que eleva el agua a la población; tampoco ha lucido el alumbrado eléctrico. El alcalde ha ordenado limpiar el depósito de agua de la fuente llamada de San Juan; esta medida es digna de aplauso.

Se ha abierto una suscripción para socorrer a la niña Paula Guerrero, único individuo que sobrevive de la familia que quedó enterrada en el hundimiento de las dos casas, que acaeció el 11 de este y del cual di cuenta oportunamente. La redacción del periódico *La Verdad* ha encabezado la suscripción con 25 pesetas.

Almería, 12.—(Por correo).
Amaneció el día de ayer nebuloso y con viento duro de Levante en la bahía

y Norte en el puerto. A las siete, y despues de una racha de poniente, inicióse una tormenta de truenos y aguas que hizo salir a la playa a todas las familias de los pescadores que se hallaban de pesca, y entre lloros y lamentos dirigian preces a la patrona Nuestra Señora del Mar, suplicándole protegiese el regreso de los que arriesgaban sus vidas por ganar el sustento. Momentos antes de las ocho empezó una lluvia cual pocas veces se habrá visto en esta comarca, lluvia que a las nueve y treinta trasformó muchas calles de la población en torrentes de encrepada corriente, arrastrando naves, pías, piedras de gran tamaño, muebles, camas, frutas, hortalizas y hasta varios animales de labor, inundando las aguas muchas casas hasta 1'50 metros.

La impetuosidad de la corriente hacía temer el que se desbordaran las ramblas, especialmente la del Obispo, y que los estragos fueran mayores en las barriadas de Maravillas, San José y barrio alto, a donde nos trasladamos sin pérdida de tiempo. El espectáculo que presentaban estos barrios, sobre todo el de las Maravillas era imponente.

Las aguas desembocaban en el mar por cinco partes con un ímpetu irresistible, despues de inundar todos los barrios, llegando en algunas casas hasta 2'50 metros de altura.

Los lamentos de todos aquellos desgraciados entristecidos ya por la ausencia del padre, hijo ó hermanos oíanse desde el contramuelle, no obstante el atronador ruido que producía la tormenta, sin que por el momento pudiese dárseles socorro por haber destruido las aguas el puente del ferrocarril de Sierra Alamilla y arrastrado al mar todos los botes que se hallaban en la playa, lo mismo que las grandes bigas de una pontona en construcción.

Al cesar la lluvia, once de la mañana, acudió el señor gobernador interino, Sr. Maldonado, el comandante de la guardia civil y fuerza a sus órdenes, trasladándose a las Maravillas en un bote. Todas las casas se hallaban inundadas; el matadero casi derruido, la fábrica de gas con casi todas sus dependencias en ruinas y rotas todas las cañerías.

Dictáronse las disposiciones más conducentes para el salvamento de los enfermos y ancianos, siendo todos salvados por individuos del benemérito cuerpo de la guardia civil, algunos casi a nado. Poco despues vimos al gobernador, comandante de la guardia civil y a un concejal del Ayuntamiento, acudir a otro barrio, para lo cual atravesaron la rambla con agua por encima de las rodillas.

Desgracias personales hasta hoy van comprobadas 15 y se espera que el mar arroje aún más de los dos cadáveres que hoy se han recogido.

La tormenta llevaba dirección de E. a O., el barómetro señalaba 755 milímetros, y el pluviómetro indicó 158 y décimas.

Las pérdidas materiales son aun incalculables puesto que no es posible abarcar en estos momentos toda la extensión del siniestro, pero puede asegurarse que son de importancia y consideración.

Hoy facilitará el Ayuntamiento comida de la tienda-asilo a las familias de los que se hallan sin casa ni hogar, y con solo la ropa puesta y ésta llena de lodo y humedad.

Destruídos los aparatos de la fábrica de gas, anoche se ordenó alumbrar los vecinos los balcones con objeto de que no estuviese la ciudad sumida en oscuridad. En los cafés se colocaron bujías en cada mesa, hallándose cerrado los del Suizo, Roma y Novedades.

Muchas calles se hallan intransitables por la gran cantidad de piedras que arrastraron las aguas.

En los barrios inundados trabajan los vecinos extrayendo el mucho barro que han depositado las aguas, y las mujeres acuden a la plaza para lavar sus ropas y recoger sus efectos y muebles que el mar arroja.

Calculanse en más de 500 las casas que han sufrido hundimientos dándose el caso de que en una misma acera de casas hayan perdido cinco la frontera. Hoy han ocurrido siete hundimientos y es de temer que estos se repitan.

La tristeza y consternación que domina a estos vecinos no es para dicha, pues debo hacer constar que no se recuerda por nadie catástrofe tan aterradora como la ocurrida ayer a esta infelicitada población.

La magnitud del acontecimiento impide conocer detalles. Por ahora solo puede decirse que se conocen quince desgracias personales, pérdidas materiales incalculables y 4000 ó 5000 familias sin ropas ni muebles utilizables, y en perspectiva el invierno.

El señor gobernador dió cuenta al ministro de la Gobernación del hecho y suplicó socorros.

La población solo piensa hoy en una idea ante tamaña desgracia, y todos los labios murmuran una santa palabra, ¡Caridad!—*F. B.*

Bilbao, 16 (7:40 t.).
Esta Diputación provincial ha abierto una suscripción para remediar las desgracias de Consuegra, encabezándola con 10000 pesetas.

El Ayuntamiento de esta capital se ha suscrito por 7500 pesetas.

Ambas cantidades se pondrán a disposición del señor ministro de la Gobernación.

Cáceres, 16 (8:20 n.).
Con motivo de las catástrofes del momento se proyectan varias funciones para allegar recursos. La prensa de todos los matices se unirá a tan benéfica idea, iniciando suscripciones apoyadas por las autoridades y sociedades de todas clases.—*El correspondiente*.

Escalónilla, 16 (6:15 t.).
El Municipio, clero y comisiones del vecindario recorren la población pidiendo socorros destinados al alivio de las desgracias ocasionadas por las inundaciones. Dichas comisiones van precedidas de una música tocando marchas fúnebres y llevando un estandarte con el hermoso lema de *Caridad*. El acto ha resultado conmovedor. El vecindario responde al filantrópico llamamiento.—*Sinforiano Lorenzo*.

Valladolid, 16 (10:45 n.).
Trátase de organizar en esta capital una estudiantina con objeto de reunir fondos para las víctimas de las inundaciones.

Tambien se trata de recaudar auxilios por otros procedimientos.—*El correspondiente*.

Zaragoza, 16 (11:10 n.).
El *Diario de Avisos* ha convocado para mañana a los directores de los periódicos y a cuantas personas se les quieran asociar para adoptar acuerdos que tiendan a aliviar las desgracias de Toledo y Almería.—*Fondevila*.

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

San Sebastian, 17 (12:15 m.).

La prensa local va a celebrar una reunion para allegar recursos con objeto de socorrer a las víctimas de las inundaciones. La Diputación provincial trataba de iniciar una suscripción, desistiendo de su pensamiento al ver anunciada la nacional.—*Aguilar*.

San Sebastian, 16 (15:20 n.).
Se han recibido en palacio numerosos telegramas manifestando gratitud a S. M. la reina por los socorros enviados a las víctimas de la inundación.

Los Sres. Cánovas, Villaverde y duque de Tetuan han comido en el *chalet* del duque de Mandas, cambiando impresiones sobre la catástrofe de Consuegra. Allí recibieron copia del telegrama del intendente de palacio notificando su llegada con los auxilios de S. M. la reina.

En vez del banquete habrá en Santander un *meeting*, destinándose el producto de la entrada a las víctimas de las inundaciones.—*Aguilar*.

Madrid, 16 (8 n.).

Han salido para Consuegra siete carros cargados de pan. Merece consignarse el hecho de que este caritativo pueblo se queda casi sin aquel artículo para socorrer a los desgraciados habitantes del vecino pueblo.

Espérase al ministro de Fomento, que debe llegar esta tarde.—*Mestre Martínez*.

Madrid, 16 (8 m.).—(Urgente).

Ha llegado el intendente de Palacio y administrador del Patrimonio, señor Moreno, con fondos. Espéranse otras cantidades de Toledo y del Banco de España.

Desde el amanecer hasta ahora he recorrido la vega y la alameda, donde se hallan sepultados, a lo que se cree, muchos cadáveres. Pasan de mil las vigas y de cientos las puertas y colchones, tabladros y mesas que ha arrastrado la corriente. A distancia de legua y media de Consuegra se han encontrado varias imágenes, un misal y otros objetos sagrados, procedentes de la iglesia de San Juan. Tambien ha sido hallada una cartera con billetes de Banco en cantidad de 16000 pesetas.

Son esperadas dos compañías de Ingenieros, que inmediatamente empezarán a trabajar.

Algunos cadáveres de personas acoomodadas han aparecido sin dedos; calcúlase que les habrán sido cortados para arrebatarles algunas sortijas.

Han sido traídos a este pueblo tres carros que han sido encontrados en Villafraña, a cuatro leguas de Consuegra, y un cuadro procedente del convento de aquella desgraciada población. Personas dignas de crédito, me dicen que ha parecido hace pocas horas una anciana viva aun y que ocultaban las maderas y ruinas. En la vega de esta población hay actualmente seiscientos hombres extrayendo muebles y buscando cadáveres.

Marcho a Consuegra.—*Mestre Martínez*.

Consuegra, 16 (10 m.).

Entre la multitud de carros con comestibles que llegan de diferentes pueblos, se ven numerosas criaturas casi desnudas, recogiendo pan. Los pequeños que han podido salvarse no se separan de sus madres.

Hace media hora se han extraído los cadáveres de tres hombres y cuatro mujeres, una de éstas con brillantes en los dedos.

Un sujeto llamado Lumberras, el mayor contribuyente, y otros de igual clase, comen ahora de limosna.

En medio de tantos horrores consuela y fortalece el ánimo la explosión de la caridad. La llegada del intendente de Palacio y el anuncio de las suscripciones que se han abierto, alienta mucho a este vecindario.

Acuden bastantes forasteros a contemplar estas tristes ruinas.—*Mestre Martínez*.

No habrá por ahora contestación zorrillista al manifiesto del marqués de Santa Marta.

Ha fallecido la esposa del empresario del teatro de Eslava, Sr. Noriega. Acompañamos a nuestro amigo en su inmenso dolor.

La corporación municipal no ha celebrado ayer sesión por falta de número de concejales.

Tampoco se ha reunido la comisión por igual motivo.

Por viajeros que han sufrido el descarrilamiento de Castillejo, sabemos con toda seguridad que la compañía de los ferrocarriles ha traído a Madrid los equipajes de todos los que se hallaban detenidos en aquella estación y

han querido venir a la corte, a pesar de la interrupción que el trasbordo implica para los urgentes trabajos de la recomposición de la vía entre Castillejo y Aranjuez.

Según escriben del Barco de Valdeorras (Orense) ha sido robada en los últimos días la iglesia parroquial, hallándose recluido en la cárcel de aquel partido, como presunto autor del delito, un sujeto llamado Antonio Villagomez, hijo del actual secretario del municipio y a quien la Guardia civil detuvo en Ponferrada al siguiente día del suceso, ocupándose una regular cantidad de calderilla, alguna de ella oxidada.

El robo consistió en varios efectos del culto y en el dinero que había de los

donativos de todo el año de los fieles, depositados en un cepillo, que fué arrojado de su sitio y arrojado al río Sil, en el cual fué encontrado vacío y roto.

Ayer mañana ha salido para torear en Tomelloso hoy 17, la cuadrilla del Espartero, teniendo que verificar el viaje en la siguiente forma: En ferrocarril de Madrid a Aranjuez, y de este punto a Ocaña; de Ocaña a Templeque en carro ó coche; de Templeque a Argamasille en ferrocarril; de este punto a Tomelloso en carro.

Bolsin del día 16.

Contado, 00'00.—Fin de mes, 76'55.—Fin próximo, 00'00.—Barcelona: interior, 76'55.—Exterior, 77'83.—Londres, 71'78.

terior, 76'55.—Exterior, 77'83.—Londres, 71'78.

ESPECTACULOS PARA EL DIA 17

TRAT. FELIPE.—8 3/4.—El toque de rancho.—La mascarita.—El monaguillo.—La canción de la Lola. TIVOLI.—8 1/2.—La Barrica de Oro.—Para dos perdices... (estreno).—Charito.—Pero como está Madrid! ROMEA.—8 1/2.—Un crimen misterioso.—Lucifer.—Juez y parte.—Los interesados. (Balle al final de cada acto). CIRCO DE PARIS.—9.—Gran función.—Exito extraordinario.—Programas de atracciones.—Las hermanas Rosita y Leodiska.—Los arabes saltadores Ali-Aoha, y el sorprendente espectáculo acrobático. Entrada general 50 céntimos. CIRCO DE COLON.—8 1/2.—La hermosa Geraldine.—The Leopolds.—Primera presentación de los incomparables escéntricos Knockabouts Dale y Roystou, y la pantomima acrobática, tomando parte las célebres nadadoras Angela y Blanca Bennett. Entrada general, 30 céntimos.

BOLSA DE MADRID.—COTIZACION DE 18

Table with columns for 'ULTIMOS PRECIOS', 'DEL 15', and 'DEL 16'. Lists various financial instruments like 'Deuda perpetua al 4 por 100', 'Billetes de Cuba de 1886', etc.

DIARIO DE AVISOS DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA DEL JUEVES 17 DE SETIEMBRE

TRATAMIENTO INGLÉS ALARCON DE MARBELLA

Depurativo vegetal, ÚNICO medicamento que DESTIERRA los más fuertes ATAQUES GOTOSOS en 12 HORAS y CURA los procesos REUMÁTICOS con toda clase de complicaciones humorales.—De venta en farmacias y droguerías a 10 ptas. (dos frascos, caja de píldoras e instrucciones).—Por mayor, Melchor García, Capellanes, 1, Madrid.

¡¡11.957!! reumáticos curados en España en 43 meses.

SUSCRICION PARA LAS INUNDACIONES

Los que han respondido a nuestro ruego en el día de hoy a favor de los pobres inundados, y a los que damos gracias con toda la sinceridad de nuestra alma, son los siguientes:

- Suma anterior, 1652'50. D.ª María del Tremedal Nuñez de Castro, viuda de Benavides, 80.—D. José Lozano, 5.—Los niños Agustín y Enrique, 25.—Un señor suscriptor a LA CORRESPONDENCIA, 5.—En cumplimiento de una promesa, 5.—D. P. L., 25.—Don Juan Luis Guiter, 15.—Don F. B., 10.—I. P. B., 25.

TOTAL PTAS. 1817'50 (seguita mañana.)

ALMANAQUE

SANTOS DEL DIA 17 DE SETIEMBRE.—La Impresión de las Letras de San Francisco, y San Pedro Arbúes, mártir. Sale el sol a las 5'42; pónese a las 6'6.

CULTOS PARA EL 17

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la V. O. T. de San Francisco, y habrá función al santo, siendo orador D. Antonio Chacon, por la tarde concluye la novena y predicará el señor Uribe; después bendición papal, procesión de reserva y el sorteo de Sotes. En San Ginés, sigue por la noche el novenario de Nuestra Señora de la Soledad y Desamparo; orador, el señor García Morales. En San Marcos el setenario a las seis, y predicará el señor Cáceres. En el Buen Suceso, id. id., el señor Cardona. En las Siervas de los Enfermos (Chamberí), señ. r. Mon. En la Católica y San Ginés, solemnemente renovación. En San Pascual Jubileo perpetuo de Cuarenta Horas. La misa y oficio son de San Pedro Ar. Visita de la corte de María: Nuestra Señora de los Desamparados en Monserrat, y de la Flor de Lis en Santa María.

ASILE DE LA NOCHE

En el hospedado por el señor Sancia Ana en el Paseo de las Yacarías y barrio de las Peñuelas, han tenido abrigo, cama y sopa en la noche del 15 de setiembre, 103 hombres, 28 mujeres y 5 niños.—Total, 138.

Desde el 25 de setiembre próximo, el Asilo de la noche

ESTADO ATMOSFERICO

La temperatura máxima del día 15 en el Observatorio de Madrid fué de 25'8 grados; la mínima, de 12. El día 16 en Madrid ha sido relativamente caluroso y casi despejado. El termómetro del señor Grasselli señalaba 16 grados a las siete de la mañana; 28 a las doce del día y 26 a las cinco de la tarde. El barómetro indica buen tiempo.

VACUNACION MUNICIPAL

El doctor Balaguer vacunará mañana 17 de setiembre a los pobres de la casa de socorro del distrito de la Universidad directamente de la ternera, de diez a once de la mañana. Hoy se han vacunado 27 en el distrito de Palacio.

CASAS DE SOCORRO

En el día 15 se asistieron en las de esta capital 106 accidentados: 31 graves, 67 leves y 8 de pronóstico reservado.

ENTERRAMIENTOS.

El día 15 se dió sepultura en los cementerios de esta capital a 33 cadáveres y 2 fetos. De difteria, 1.

ESPECTACULOS

El día 19 de este mes abrirá sus puertas el teatro de la Zarzuela con una compañía cómico-lírica dirigida por el reputado actor D. Rosendo Dalmáu. La semana entrante abrirá sus puertas el teatro Eslava. El jueves 17, a las cuatro y media de la tarde, se jugará un partido de pelota a cesta entre los afamados Luis Araquistain y Eustaquio Brau contra Victor Emilio, José Sarasa y Ricardo Bicaudi. El viernes se jugará otro por los célebres Juan José Goostegui (Irati), Pedro Aranzaga (Portu), Saturnino Echevarría (Muxhacho) y Pedro Echevarría (Tandilero). Los billetes para este partido se espedirán en el despacho calle de la Victoria, núm. 7, el día 16, de nueve de la noche, a precio de contaduría. El viernes de la presente semana se verificará en el teatro Felipe una escogida función a beneficio de las víctimas de Consuegra, cuyo detalle se anunciará oportunamente por carteles. Por acuerdo tomado en la sección lírica dramática del Obrero Español, será dedicado el pro y to íntegro de su función inaugural, que se celebrará el sábado 19 del actual, a aumentar los recursos de la suscripción iniciada en favor de los desgraciados que han sufrido daños en los últimos temporales. El programa será de lo más escogido.

ESCUELAS NORMALES

En las de maestros y de maestras de Madrid continúan los exámenes de asignaturas; el día 18 comenzarán los de ingreso, cuyo número de aspirantes es muy numeroso en la de maestras, y a continuación se verificarán los de reválida.

ESTADO ATMOSFERICO

La temperatura máxima del día 15 en el Observatorio de Madrid fué de 25'8 grados; la mínima, de 12. El día 16 en Madrid ha sido relativamente caluroso y casi despejado.

CASAS DE SOCORRO

En el día 15 se asistieron en las de esta capital 106 accidentados: 31 graves, 67 leves y 8 de pronóstico reservado.

ENTERRAMIENTOS.

El día 15 se dió sepultura en los cementerios de esta capital a 33 cadáveres y 2 fetos. De difteria, 1.

ESPECTACULOS

El día 19 de este mes abrirá sus puertas el teatro de la Zarzuela con una compañía cómico-lírica dirigida por el reputado actor D. Rosendo Dalmáu. La semana entrante abrirá sus puertas el teatro Eslava. El jueves 17, a las cuatro y media de la tarde, se jugará un partido de pelota a cesta entre los afamados Luis Araquistain y Eustaquio Brau contra Victor Emilio, José Sarasa y Ricardo Bicaudi. El viernes se jugará otro por los célebres Juan José Goostegui (Irati), Pedro Aranzaga (Portu), Saturnino Echevarría (Muxhacho) y Pedro Echevarría (Tandilero). Los billetes para este partido se espedirán en el despacho calle de la Victoria, núm. 7, el día 16, de nueve de la noche, a precio de contaduría. El viernes de la presente semana se verificará en el teatro Felipe una escogida función a beneficio de las víctimas de Consuegra, cuyo detalle se anunciará oportunamente por carteles. Por acuerdo tomado en la sección lírica dramática del Obrero Español, será dedicado el pro y to íntegro de su función inaugural, que se celebrará el sábado 19 del actual, a aumentar los recursos de la suscripción iniciada en favor de los desgraciados que han sufrido daños en los últimos temporales. El programa será de lo más escogido.

ESTADO ATMOSFERICO

La temperatura máxima del día 15 en el Observatorio de Madrid fué de 25'8 grados; la mínima, de 12. El día 16 en Madrid ha sido relativamente caluroso y casi despejado.

VACUNACION MUNICIPAL

El doctor Balaguer vacunará mañana 17 de setiembre a los pobres de la casa de socorro del distrito de la Universidad directamente de la ternera, de diez a once de la mañana. Hoy se han vacunado 27 en el distrito de Palacio.

CASAS DE SOCORRO

En el día 15 se asistieron en las de esta capital 106 accidentados: 31 graves, 67 leves y 8 de pronóstico reservado.

ENTERRAMIENTOS.

El día 15 se dió sepultura en los cementerios de esta capital a 33 cadáveres y 2 fetos. De difteria, 1.

ESPECTACULOS

El día 19 de este mes abrirá sus puertas el teatro de la Zarzuela con una compañía cómico-lírica dirigida por el reputado actor D. Rosendo Dalmáu. La semana entrante abrirá sus puertas el teatro Eslava. El jueves 17, a las cuatro y media de la tarde, se jugará un partido de pelota a cesta entre los afamados Luis Araquistain y Eustaquio Brau contra Victor Emilio, José Sarasa y Ricardo Bicaudi. El viernes se jugará otro por los célebres Juan José Goostegui (Irati), Pedro Aranzaga (Portu), Saturnino Echevarría (Muxhacho) y Pedro Echevarría (Tandilero). Los billetes para este partido se espedirán en el despacho calle de la Victoria, núm. 7, el día 16, de nueve de la noche, a precio de contaduría. El viernes de la presente semana se verificará en el teatro Felipe una escogida función a beneficio de las víctimas de Consuegra, cuyo detalle se anunciará oportunamente por carteles. Por acuerdo tomado en la sección lírica dramática del Obrero Español, será dedicado el pro y to íntegro de su función inaugural, que se celebrará el sábado 19 del actual, a aumentar los recursos de la suscripción iniciada en favor de los desgraciados que han sufrido daños en los últimos temporales. El programa será de lo más escogido.

MARMOLEJO

AGUAS MINERO-MEDICINALES RECONOCIDAS COMO EL MEJOR MEDICAMENTO para combatir todos los padecimientos del ESTÓMAGO, HIGADO, BAZO, RINONES Y VIAS URINARIAS. ÚNICAS AGUAS Envasadas en botellas especiales con tapón mecánico para su mejor conservación y mayor economía de los enfermos. TEMPORADAS OFICIALES. Desde el 1.º de Abril a 15 de Junio y del 15 de Septiembre al 15 de Noviembre. Entrar detalles a la Dirección, Serrano, 35, Madrid, ó a la Administración en Marmolejo, provincia de Jaén.

ALMONEDA

Se hace almoneda de un rico mobiliario perteneciente a un título. Todo lo preciso para el adorno de una casa-palacio: muebles de sala, comedor, despacho, dormitorio y gabinete a precios baratísimos. PRÍNCIPE, 14, 2.º encima del teatro de la Comedia.

MALES SECRETOS

sifilis, venéreo, etc. De 7 a 10 y de 6 a 8. TOLEDO, 19, principal, (sobre el café Nacional), antes Zaragoza, 46.

ACADEMIA PIÑAL

Abre el curso el 15 setiembre. Trinidad, 16, Toledo.

EL INVISIBLE

insecticida antiséptico microbicida poderoso. Extracto líquido que destruye todos los insectos tales como pulgas, chinches, gusanillos, etc.; para habitaciones, cuartos, lanas, pieles, plantas, animales domésticos, etc. Sanea las habitaciones y destruye los fermentos y microbios. Pedir el prospecto y el producto en casa de los señores hijos de G. Fortis, perfumistas; 2.ª Puerta del Sol, en Madrid, conecionarios para Madrid; y Fernandez y C.ª, banqueros en Zaragoza, conecionarios para Zaragoza.

PERDIDA

En la tarde del día de ayer, de un reloj de señora, de acero, con tres cifras de oro y cadena. Mas señas y gratificación, Conde de Aranda, 7, principal izquierda. ALMONEDA GRAN MOBILIARIO: hay piano. Sordo, 27, bajo. ALFOMBRIAS Y ESTERAS BARATAS, colecciones especiales.—Fuencarral, 19 y 21. ALMONEDA MUEBLES, SILLAS, alfombra, piano, arca caudales, arañas. Fuencarral, 10, pra.

SEGUNDO ANIVERSARIO

EL EXCMO. SR. D. GREGORIO JIMENEZ PALACIOS General de división, gran cruz del Mérito Militar, de Isabel la Católica, Senador del Reino, etc., etc., falleció en Valladolid el 16 de setiembre de 1890. Su desconsolada viuda la Excmo. Sra. D.ª Adelaida Romero de Tejada y Massa, madre política, hermanos y demás parientes, ruegan a sus amigos le encomienden a Dios. Todas las misas que se celebren el día 17 del corriente en la parroquia de S. Sebastian por los señores sacerdotes adscritos a la misma, serán aplicadas al eterno descanso del alma de dicho señor.—El Excmo. e Ilustrísimo Sr. Arzobispo de Burgos concede 80 días de indulgencia a todos los fieles por cada misa que oyeren y sagrada comunión que aplicaren, parte de rosario que oyeren ó cualquier acto de caridad que practicasen en sufragio del alma de dicho señor.

BOUQUET LYMPIA

Nueva Creación Ess-Oriza Concentrado de las Flores de Niza. PERFUMERIA ORIZA de L. LEGRAND 11, Place de la Madeleine, PARIS

PRECIADOS, 56, PRINCIPAL.

ESCUELA DE INGENIEROS Y ARQUITECTOS

Preparación completa para ingresar en dicha Escuela, a cargo de distinguidos ingenieros y arquitectos. Se admiten alumnos internos y se facilitan detalles y reglamentos. Director, D. Manuel Medrano, arquitecto y expresidente de la Escuela Superior. Calle de Poncejos, núm. 1, 3.ª dcha.

FALTA DE FUERZAS

ANEMIA - CLOROSIS DEBILIDAD - CONSUMCION el HIERRO BRAVAIS representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, para inmediatamente en la sangre, no ocasiona estreñimiento, no fatiga el estómago, no enrojece los dientes.—Híasele visto eficaz en cada caso. Enjuague la herida de la boca.—De venta en todas las Farmacias. For. Bayer, 20 y 22, Rue St-Lazare, PARIS.

LA ACADEMIA CIVICO MILITAR

Cierra sus matriculas en fin de setiembre Madrid, Viento, 3 (Arco de la Armería).

INGRESO EN EL BANCO DE ESPAÑA

Preparación por un empleado del mismo. Relatores, 16, 3.º de nueve a diez de la mañana y de siete a nueve noche.

TOS FERINA

Se curan pronto de tan penosa enfermedad cuantos niños toman el Jarabe anti-ferino de Sanchez Ocaña. A las primeras cucharadas se observa ya la tos más suave, más fácil la expectoración y que los ataques disminuyen, notándose por grados la mejoría.—Frascos de 2 y 3'50 ptas. Farmacia del autor, Atocha, 35, frente a la de Relatores. Por mayor, Sres. García, Ortiz y Hernandez.

LA NEGRA

NOVELA CONTEMPORANEA POR FRANCISCO TUSQUETS

Pues no es ningún emperador, ni rey ni príncipe, ni siquiera un duque o marqués, sino sencillamente... un teniente... un cualquiera... un... ¿No te indignas, Mariquilla? ¿Quieres saber antes quién es el desvergonzado? Pues es ese infeliz a quien hemos visto llegar aquí moribundo, y que, gracias a nuestros cuidados, ha podido marcharse sano y robusto; ese... Javier Portal... Ahora sí que te pondrás furiosa, ¿no es verdad, hijita mía?

—María, que, contemplando a su amiga, estaba riendo que te ríe, trató de ponerse seria, y contestó: —Pues no, papá mío, no me pongo furiosa.

—¿Te alegras, tal vez?... Sí, no lo niegues... Estas enamorada de él... ¡Hija ingrata!... ¡desnaturalizada!... ¡Y serás capaz de abandonar a tu papá para irte con ese!...

Pero de pronto soltó la caña, abrió los brazos y dijo cambiando de tono: —Pues anda, abrázame y sé su mujer, ya que tanto le quieres, porque las niñas bonitas están en el mundo para casarse a gusto y no para ser princesas ni imperatrices.

Las dos amigas se abrazaban llorando a fuerza de reír; y al mismo tiempo decía Emilia con aire de triunfo: —Niega ahora, hipocritona, seápadá, niega que estás loca por él. ¿A que no te atreves?

Una voz de bajo, estentórea, gritó desde lejos: —¡Niñas!

Otra de soprano, chillona y desentonada repitió la palabra, haciendo un interminable calderón sobre la i:

«¡Niñas!» Eran el papá y la mamá de Emilia. La encantadora comedia estaba terminada, y las dos actrices de mentirijillas desaparecieron, echando a correr con dirección al punto en donde acababan de sonar las voces.

IV

¿Cómo, cuando y de qué manera le dije que la adoraba? Cuéntase que el enamorado recuerda toda su vida los más insignificantes detalles de ese momento solemne; pero yo me veo imposibilitado de ser muy minucioso en tal materia, y no es ello cuestión de olvido, sino de ignorancia; esta es la verdad: no he llegado a darme cuenta exacta de cómo acaeció.

Ya no podía dudar de que María me amaba; así fué que por más que persistieran los temores de que don Pedro Antonio se opondría con todas sus fuerzas a nuestros planes, no pensé, ni por un solo momento, en admitir la idea de renunciar, sin lucha, a la conquista de mi felicidad.

El cambio que se había operado en mí despues de haber sorprendido la conversación de las dos amigas, era completo. ¡Adelante! exclamé; y ni reflexiones ni tristes presentimientos pudieron detenerme en mi camino.

Dos días despues de aquel tan memorable, volví a Las Pámpas por la mañana con la idea de no marcharme hasta que anoheciera. ¡Iba con la resolución de decirle a María aquel mismo día que la amaba! No sé, creo que no; estaba seguro de que era correspondido y no tenía empeño en precipitar los acontecimientos, previendo, despues de nuestras mutuas declaraciones, batallas íntimas que me atormentaban. Despues de almorzar nos dirigimos los tres al pabellón, en donde generalmen-

te se nos servía el café. Apenas saboreado este, sentóse María al piano, encendió su tabaco don Pedro Antonio, arrellanándose en una mecedora, y yo fuí a colocarme cerca, muy cerca del armonioso instrumento. Poco despues el buen papá estaba dormido, ó poco menos, y ella, que había empezado tocando un vals de Strauss ruidoso y brillante, siguió con un nocturno de Espadero melancólico y suave; el pedal celeste convertía aquellas melodías vagas en un murmullo indefinible que no turbaba el sueño del anciano y que a nosotros nos permitía conversar; Recuerdos de otro tiempo; este es el título del nocturno, y mientras viva lo oíré, reproduciéndome en mi cerebro y resonando en mi corazón...

¿Cómo empecé? ¿Qué me contestó ella? ¿De qué manera llegué a soltar la declaración sacramental? Hé aquí lo que no puedo explicar, lo que no he sabido nunca. ¡Tan turbado me encontraba! ¡Tan grande era mi emoción!... Lo que sí sé es que llegó un momento en que el nocturno quedó interrumpido y en que sentí la mano de María entre las mías!

Yo, hasta entonces, solo había tenido amores con mujeres más ó menos vulgares, más ó menos corrompidas; ignoraba completamente lo que es oír una frase de amor salida de los labios de una mujer casta y apasionada, sentir su cabeza apoyada en mi hombro y cambiar en un beso en la frente, purísimo, indefinible, todos los juramentos de dos existencias...

Ante la inmensidad de nuestros sentimientos, ¡cuán corta me pareció entonces la vida humana! ¡Cómo hubiera querido eternizar nuestra dicha, aun más allá del sepulcro! ¡Cómo envidiaba yo, pobre materialista convencido, los dulces ensueños, los encantados delirios de los creyentes idealistas! ¡Oh!

¡Estoy seguro de que la idea del alma y de su inmortalidad ha tenido su origen en uno de esos momentos de felicidad suprema!...

Don Pedro Antonio se desazonó. —Es preciso que mi papá lo sepa—me dijo entonces María estrechándome la mano. —Sí, ciertamente—contesté. —Pero hoy mismo, ahora... lo contrario sería una mala acción.

—¡En seguida!... ¡Así, sin pensar antes de qué manera se le puede decir!—dije yo torpemente. —¡Pues sí, en seguida!... ¡Y respecto a la manera de decirlo, Dios nos inspirará!... ¡Las penas algunas veces está permitido que las guardemos todas para nosotros, pero las alegrías nunca!... ¡Cómo, Javier; hace algunos instantes que somos los seres más felices de la creación! y ¿no quiere usted que mi... que nuestro papaito lo sepa inmediatamente?

¡Pobre niña! No atinaba en que lo mismo que era para nosotros motivo de ventura sin cuento, podría serlo para su padre de pena y de indignación. —¿Cómo es que no tocas, Maruja?—preguntó don Pedro, completamente despierto, pero sin levantar la cabeza. —¡Y usted, Javier, ¿qué hace ahí tan llamado?

—No, papá—replicó María.—Javier no está caído... es que habla conmigo... pero bajito... muy bajito... de cosas... pues... de cosas muy interesantes. Don Pedro contestó con un ¡ah! que era indicio de que empezaba a comprender... Pero el tono de la exclamación no me pareció de buen agüero.

María no se intimidó, sin embargo, y con un valor digno de cualquier héroe, prosiguió: —... Y como resultado de nuestra conversación, Javier tiene que hablar

ahora detenidamente contigo... Yo estoy de más aquí.

Y, echándose sobre las rodillas de su padre, le dió dos sonoros besos en las mejillas, despues me cogió la mano, la estrechó con fuerza y echó a correr, saltando como un pajarito.

V.

Las palabras y la mímica de María habían sido tan expresivas, que no tuve necesidad de explicarme.

Don Pedro permaneció un rato meditabundo, con la cabeza entre las manos; luego me miró fijamente, y me dijo con tristeza: —Amigo Portal, lo siento, pero no puede ser.

Yo quedé aterrado; en el tono del señor Fontdeviela no se traslucía ni asomo de indignación, sino sencillamente de abatimiento, lo cual me pareció cien veces peor.

Despues de una pausa, prosiguió con voz reposada: —Sé que los catalanes tenemos fama de interesados, y que ustedes, los de las demás provincias, se figuran que entre nosotros los matrimonios consisten más en la amalgama de dos fortunas que en la unión de dos personas. No entrará a discutir sobre si aciertan ó no al pensar de tal manera; pero sí diré a usted que mis máximas son otras: yo creo que el amor y la mutua admiración de dos seres jóvenes, hermosos y honrados, son las bases de la dicha en la vida común; desgraciadamente no hay bastante con ello; la felicidad es una cosa tan compleja, está sujeta a tantas contingencias y a tantos ataques, que para su conservación no basta lo que he mencionado antes.

—... Y como resultado de nuestra conversación, Javier tiene que hablar